

Un week-end enrichissant

Journées du patrimoine. Paris Normandie a sélectionné cinq sites aux quatre coins du département. Bonnes visites !

Poussez la porte de ce qui s'est longtemps appelé l'asile des fous, c'est désormais possible depuis l'ouverture l'été dernier d'un espace muséal. Situé au cœur même du Nouvel hôpital de Navarre, (anciennement dénommé CHS) l'espace restitue plus d'un siècle et demi d'histoire. Histoire des soins prodigués aux patients mais aussi de tout ce qui faisait le quotidien de l'asile départemental ouvert en 1866 aux portes d'Evreux : « L'asile devait vivre le plus possible en autonomie pour coûter le moins possible à la collectivité. Ce qui explique qu'on y produisait le maximum de chose sur place. D'où l'existence d'une ferme à proximité immédiate, d'un moulin à eau, de verges cidricoles avec d'immenses cuves de cidre, d'une porcherie, d'écuries... tous les corps de métiers étaient représentés ici », explique de concert **Alain Desgrez** et **Jacques Vassault**.

Fabrication de cerceaux

Ces deux cadres de santé à la retraite sont la cheville ouvrière de cet espace muséal. Anciens du CHS, ils sont intraitables sur l'histoire de l'asile et accompagnent les visiteurs de salle en salle à la découverte de cette histoire mal connue par définition, l'asile étant un lieu clos. « L'asile avait également sa pro-



Reconstitution d'une chambre d'aliéné

pre fanfare et fabriquaient ses cerceaux », ajoutent les deux historiens. Le public pourra compléter sa visite en se rendant à peine 200 m du Nouvel hôpital pour découvrir le « cimetière des fous ». Situé à l'orée d'un bois, il abrite les sépultures des aliénés décédés à l'hôpital mais aussi les tombes de soignants. Ce qui explique la présence d'une chapelle, elle aussi ouverte à la visite et où sont encore célébrés des offices.

RICHARD MESNILREY

Visites guidées demain samedi et dimanche 17 septembre de 14 h à 18 h. L'espace muséal est ouvert tous les 1er mercredis de chaque mois. Visite guidée gratuite. Site : www.ch.navarre.fr

VISITE COSTUMÉE À GAILLON

Chaque année, à l'occasion des Journées du patrimoine, l'atelier « couture » de l'espace Condorcet présente un stand de costumes de la Renaissance, tenue par **Liliane Coissac**, présidente de l'association, au château de Gaillon. Les petits comme les grands peuvent ainsi, découvrir le joyau avec une pointe d'originalité en plus et imaginer quelques instants se balader dans la cour d'honneur comme à l'époque des rois. Le stock de déguisements est régulièrement renouvelé. Chaque année des nouvelles robes de princesses, des costumes de chevaliers ou encore de gentil homme font leur entrée dans ce vestiaire éphémère. C'est une façon pour l'espace couture de montrer son savoir-faire. Pour



Des robes de princesse à louer

cela, les petites mains de fée, qui font partie du programme de réinsertion, préparent de belles confections tout au long de l'année pour l'événement.

Location d'un costume pour la visite : 3 €. Atelier « Couture » à l'espace Condorcet, 12, rue Jean-Moulin à Gaillon. Tél. 02 32 77 50 80.

VISITE DU PHARE



À **Fatouville-Grestain**, les visiteurs pourront bénéficier de la vue qu'offre la tour du phare à condition d'avoir le courage de gravir les 192 marches. Si l'optique a été démontée, la tour est toujours accessible et du haut de ses 32 m. Elle offre la possibilité d'admirer un magnifique panorama à 360° donnant sur l'estuaire de la Seine. Visites à 9 h, 10 h, 11 h, 12 h, 14 h, 15 h, 16 h, 17 h et 18 h. Surréservation au 02 32 57 66 56.



Au Noyer-en-Ouche, visite du Colombier du XVIe siècle, et bien plus...

Annie et **René Lesur**, avec la participation des Amis des monuments et sites de l'Eure, accueillent le public pendant deux jours de 14 h à 18 h pour une visite du colombier du XVIe siècle entièrement restauré. Autre intérêt du lieu : le logis, les fours à pain, le vivier et un chêne remarquable. Deux thèmes abordés l'histoire de la Godinière et le retour du caporal Sainturette. Visite gratuite.

Un surprenant passé à Louviers

Qui sait que l'enclos de l'hôtel de ville de **Louviers** abrita un couvent hospice, une salle d'asile ou encore un tribunal ? Demain samedi et dimanche, à 10 h, 11 h, 15 h et 16 h, la Société d'études diverses de Louviers propose une visite commentée et gratuite pour mieux connaître l'histoire du lieu. Les historiens locaux reviendront sur l'origine de l'enclos : le couvent hospice Saint-Louis-Sainte-Elisabeth fondé au début du XVIIe siècle dont il subsiste encore un bâtiment du XVIIIe siècle. La visite permettra d'en savoir plus sur le kiosque à musique en ciment rustique (1909), un édifice emblématique de son époque. Mais aussi sur le bâtiment ouest (1847) qui fut, au milieu du XIXe siècle, un espace pédagogique novateur abritant à la fois une école communale, une école primaire supérieure et une salle d'asile. Il accueille désor-



L'église Saint-Louis démolie en 1900, occupait le centre de la cour

mais des services municipaux. La visite proposera aussi de découvrir les coulisses du musée (1888). **Visites demain samedi et dimanche 17 septembre à 10 h, 11 h, 15 h et 16 h. Rendez-vous sous le kiosque, cour de la mairie, rue Pierre-Mendès-France, à Louviers.**